

baja que se observa en el grueso de nuestras exportaciones se debe, principalmente, al vino común, del cual hemos enviado al extranjero durante los meses de Enero, Febrero y Marzo últimos 11 millones de pesetas menos que en el mismo trimestre de 1904.

He aquí, en efecto, los hectólitros exportados en los tres años que se citan:

PAISES	HECTÓLITROS		
	1903	1904	1905
A Francia..	235.916	510.434	175.079
A Inglaterra..	29.473	36.081	31.741
Al resto de Europa y África..	75.665	91.351	84.265
A Cuba y Puerto Rico..	57.904	46.692	50.589
Al resto de América	75.750	77.858	79.871
A Asia y Oceanía..	3.265	3.729	3.303
TOTALES.	477.978	766.145	424.848

Crónica local

Con un tiempo propio del mes de Enero, por el frío que se deja sentir y con frecuentes lluvias, se están llevando á cabo las operaciones de la recolección de cereales. Ya que éstos no son del todo buenos, por lo contrario que les fué el tiempo y cuando el agua que cae perjudica las mieses, se complace en llover diariamente: no parece sino que la atmósfera está manejada por algún acaparador diabólico que á su capricho la hace funcionar produciendo el mayor daño á todos en beneficio de sí.

Si estas cosas pudieran manejarse como el estartalado carro de la política, la cosa estaría explicada, y sólo sería cuestión de un nombre más ó menos excelente, pero no creemos que la influencia de muchos que en la tierra ejercen presión sobre todo un pueblo, puedan también apropiarse la influencia de las regiones etéreas.

Las cebadas se ven hacinadas en las eras y parecen haces de leña de la quema de un monte, pues las intempestivas lluvias las pudren en su mayoría. Muchos labradores ya han terminado la recolección completa, pudiendo calcularse cómo habrá sido ésta.

Para lo que el tiempo se muestra apropiado, al decir de muchos inteligentes, es para el panizo, de lo que aseguran habrá buena cosecha, y como dice el refrán: á falta de pan... bueno es panizo.

Pero, en fin, ya tenemos el

Parlamento funcionando, en contra de lo que algunos maliciosos creían, y los encargados de nuestra dirección y gobierno sabrán hallar medidas salvadoras que conjurarán esta crisis (salvo otra idem) agrícola y acometerán decididamente la cuestión de las subsistencias, árido problema que ante todo hace falta resolver.

¿Será verdad tanta belleza? Ya están en el palenque y sonó la hora de la liza.

Entretanto mütis por el foro y esperemos los acontecimientos.

La Religión

Desde Aristóteles, el talento más colosal tal vez de cuantos honran la historia de la humanidad; desde el divino Platón, cuyo lenguaje envidiarían los dioses desde el Olimpo; desde el profundo Séneca, cuyos pensamientos sobre la moral parecen, más bien sentencias de un santo Padre que máximas de un filósofo pagano, hasta el malaventurado La-Mennais, de inteligencia vasta y ardiente sólo comparable con el genio bravo de los doctores africanos, Tertuliano y San Agustín; hasta Chateau Eriandch vate sublime de inspiración esencialmente religiosa; hasta Balmes, finalmente, que de no morir tan joven hubiera sido el Santo Tomás del siglo XIX y á quien pudiéramos llamar, como le llamaban en Roma y en toda Italia el último *santo Padre* de la Iglesia, todos los grandes pensadores convienen en que la Religión es la base y el fundamento incommovible de toda sociedad y de todo orden social.

El desconocimiento del verdadero Dios, dice Platón, es la mayor calamidad de las repúblicas, y el que combate la religión socava los cimientos mismos de la sociedad.

La religión, dice el orador romano, ejerce influencia en todo, todas las cosas se mueven por ella: *Omnia religione moventur*. Muy fácil nos sería, si lo consintiera la índole de esta publicación y el espacio de que podemos disponer, comprobar esta verdad, dando una hojeada á los distintos pueblos que han existido en las pasadas edades y los que en la actualidad existen.

No haremos especial mención del pueblo judío, pues éste, dada su constitución política, esencialmente teocrática, sufrió las más extrañas vicisitudes, tuvo las alternativas más diversas de prosperidad ó abatimiento de grandor ó de pequeñez, de libertad ó de esclavitud, según su constancia y fidelidad en cumplir las leyes y preceptos que el mismo Dios en persona se había dignado imponerle.

Por lo que toca á nuestros días, nadie hay que ignore que el estado social de los judíos es efecto de su estado religioso. Ese pueblo sin patria, sin hogar, sin templo, «esqueleto ambulante que sobrevive á la sentencia terrible que sobre el pesa,» según la frase de un célebre escritor del

pasado siglo, es la prueba más patente de que los crímenes que se cometen en el orden religioso, producen consecuencias funestas é inevitables en el orden social y político. Los judíos comprenden ahora mejor que nadie cuán pesada era la cruz que ellos mismos cargaron sobre los hombros del que en tono despectivo llamaban Nazareno. El divino anatema lanza sin nuestros fulgores, despiende resplandores infernales desde la frente de ese pueblo proscrito donde el dedo de Dios lo grabó con caracteres de fuego. Es verdad que posee inmensas riquezas: pero ¿será capaz todo el oro de los Rotschild de impedir ese instintivo movimiento de repulsión que en nosotros produce el oír solamente pronunciar la palabra judío? No; el brillo de esas riquezas no deslumbrará nuestros ojos hasta el punto que no veamos en la situación de ese pueblo un problema completamente insoluble si se prescinde del factor religioso. Si examináramos las causas de la prosperidad y engrandecimiento de las antiguas civilizaciones orientales, de los grandes imperios antiguos, incluso el Romano, estudiando al propio tiempo también las causas de su decaimiento y de su ruina y comparando unas con otras, veríamos siempre ese influjo misterioso de la religión en la suerte de las naciones y de los pueblos, en los destinos de las sociedades humanas.

Con relación á nuestra España traigamos á la memoria el periodo de la denominación goda, con las luchas entre arianos y católicos, y el triunfo definitivo de estas en el por siempre memorable tercer concilio toledano.

(Concluirá)

PEDRO SÁNCHEZ-REY

Membrilla, Junio 1905.

LA VIDA HUMANA

SONETO

A mi último José Pardilla Moraleda

Nacer, después morir: tal es la vida,
Vivir para penar, fatal destino;
Y nunca de la vida en el camino
Nadie encontramos la ilusión querida.

Llora el rico que gasta y dilapida,
Llora el pobre también su negro sino,
Lamenta su orfandad el peregrino,
¡Todos lloramos al fin de la partida!

El destino del hombre es un misterio,
Ofrece por dequiar dos mil dolores
Y la vida es, en fin, asunto serio.

Vienen tras el placer los sinsabores
Sólo la paz está en el cementerio
Que en el mundo no hay goces, no hay amores.

P. SÁNCHEZ-REY.

MERCADO

PRECIOS

Candéal 15'75 ptas. fanega
Cebada..... 8'75 « «
Panizo..... 12'50 « «

Patatas..... 1'25 « arrob
Aceite..... 10'00 « «
Cerdos..... 13'50 « «
Vino Tinto..... 2'50 « «
» Blanco..... 2'50 « «
Alcohol..... 22'00 « 16 litros

NOTICIAS

Hemos recibido el primer tomo de «Valdepeñeros Ilustres, apuntes biográficos por D. Eusebio Vasco.

No tenemos por menos de recomendarlo á nuestros lectores por ser uno de los libros que ilustran y conmueven al recordar los que en tiempo fueron gloria patria de Valdepeñas.

De venta en casa de su autor, calle de Veracruz, y en esta administración.

★

El día 14 del corriente falleció en esta ciudad la anciana y virtuosa señora doña Manuela Hurtado de Mendoza y Camacho, madre de nuestro querido amigo y editor de este periódico D. José Hurtado de Mendoza, á quien, como á su distinguida familia, enviamos nuestro más sentido pésame.

★

Damos nuestra más cordial enhorabuena, en nombre de muchos suscriptores y colaboradores de EL TRABAJO, á nuestro redactor D. Pedro Sánchez Rey, joven é ilustre escritor, profundísimo y fecundo periodista, adornado con todos los recursos de la ciencia moderna, siendo sus escritos muy estimados de todos.

★

Hemos recibido la visita del periódico titulado *Letras*, que ve la luz pública en Pueblonuevo del Terrible (Córdoba), y con el cual dejamos establecido el cambio.

★

Nos preguntan varios suscriptores y amigos qué hay sobre la instalación de la «Granja Agrícola» acordada para Valdepeñas, sintiendo mucho no poder contestarles concretamente, pues nada sabemos sobre este punto, que al parecer ha quedado relegado al olvido.

¿Ocurrirá con esto lo que con tantas cosas que se acuerdan y mueren en embrión?

★

Hemos tenido el gusto de visitar el nuevo depósito de guitarras, bandurrias, laudes y toda clase de instrumentos de cuerda que en esta población y su calle de Veracruz, núm. 2, ha establecido don Angel Castaño.

En él puede encontrarse todo cuanto se desee, poseyendo completísimo surtido en encordaduras de todas clases, castañuelas y cuanto se requiere para adorno de instrumentación.

Salud y prosperidades le deseamos en su nueva industria y que obtenga en ella pingües beneficios.

★